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Mémoire du chat CC AIH du 07/01/13 
Evaluer les acquis d’Africités, travailler aux convergences de l’AMH 2013 

 
 
Ordre du jour : 
 

 Préparation Tunis 
 
Participants: Alessio Surian, Cesare Ottolini, Cristina Reynals, Mike Davies, Yves Cabannes. 
 

*** *** *** 
 
 
[Cesare]: Bonjour, avez-vous lu le compte-rendu du CC AIH du 21/12/12 ? 
 
[Cristina R.]: Oui. 
 
[Mike]: Je suis en train de le lire. 
 
[Cesare]:  
La situation n’a pas beaucoup évolué :  

 Nous avons confirmé notre engagement, l’inscription des ateliers et de l’AMH, ainsi que la 
recherche d’hébergement et de partenariats pour favoriser la participation. 

 En ce qui concerne la participation d’autres réseaux et organisations :  
 - l’HIC reste en retrait, comme vous pouvez le lire dans son bulletin de décembre/janvier, où sont 
annoncés deux événements à Tunis (Droit à la ville, Droit à la terre), pas un mot sur l’AMH ;  
 - No-Vox est absente. Ce n’est que récemment que quelqu’un s’est manifesté pour soutenir la 
proposition du site/blog de l’AMH. 

 
La situation à Tunis reste toujours assez agitée : 

 Cependant, le gouvernement collabore ; 
 Nous sommes en contact avec le syndicat tunisien pour obtenir des hôtels et vols bon marché. 

 
Aspects positifs:  

 Nous sommes en discussion avec Meena Menon (Inde, membre du FSM, leader du syndicat du 
textile, consultante UNDP) en vue de la participation d’une délégation conjointe avec Action Aid.  

 Nous sommes en discussion avec Knut Unger (Union des Locataires d’Allemagne) sur la rencontre 
internationale des victimes des marchés immobiliers. 

 Egalement avec P. Dario (Campagne contre Vale, Brésil) sur une rencontre contre les compagnies 
minières. 

 Le plus important : nous sommes en discussion avec Via Campesina, ainsi que vous avez pu le 
lire dans les échanges de ces derniers jours.  

 En outre, nous tentons d’entrer par un autre front : voir la discussion engagée avec Sheela Patel 
(SDI, Inde) 

 Pour l’Afrique : Salih Said (SOS Expulsions, Algérie) nous a informés récemment qu’il était en 
train de mobiliser son réseau (CMODH, Coordination Maghrébine des Organisations des Droits de 
l'Homme) dans cinq pays d’Afrique du Nord. 

 Quant aux organisations populaires de Tunis, nous sommes déjà en contact pour organiser une 
rencontre préparatoire le 15 février, à l’occasion de la prochaine réunion du CI FSM. 

 
En ce qui concerne les partenariats, nous reprenons contact depuis Noël avec les fondations (Misereor, 
OAK, FRL) : 

 Misereor: nous avons un accord de principe pour un appui à la préparation et à la participation 
des habitants d’Afrique (30 000 euros). 

 OAK: nous attendons une réponse sur un projet bisannuel intégrant l’AMH. 
 Fondation Rosa Luxemburg: idem. 

 
[Mike]: Bien – Je crois que le facteur critique à l’heure actuelle est le financement. Un grand problème 
avec la mobilisation pour Africités est que les perspectives de participants potentiels, qui attendent de 
notre part un financement solidaire avec les organisations internationales, ont augmenté. 
Obtenir un accord avec SDI est très très important après Africités. 
 
[Cesare]: Mike, nous devrions définir la proposition pour Misereor d’ici mi-janvier. Quand pourrions-nous 
nous occuper de ce sujet ? 
 
[Mike]: Je me consacrerai complètement au travail pour l’AMH à partir de demain, donc à tout moment 



 2

dans les prochains jours... quand l’électricité le permet ! 
 
[Cesare]: Skype, demain 8 janvier à 15h00 GMT ? Malheureusement, je ne peux pas avant. 
 
[Mike]: OK, Cesare, à 15h00. 
 
[Mike]: SDI prend un virage vers une ligne plus politique, au moins dans la rhétorique, et nous pouvons 
nous en servir.  
 
[Yves]: Mike, tu as raison. Un accord avec SDI et Amnesty est important. Toutefois, à en juger par la 
lettre qu’a diffusée Cesare, il y a une forte opposition de la part de No-Vox. 
 
[Mike]: C’est vrai, mais No-Vox est une organisation régionale, importante certes, mais qui n’est pas très 
répandue. Peut-être se sentent-ils menacés (au-delà de questions personnelles).  
 
[Mike]: Je crois que Jules Dumas devrait peut-être se charger prendre contact avec Annie. 
 
[Alessio]: Je souscris à l’idée de Mike. 
 
[Cesare]: Moi aussi, mais il faut également tenir compte du fait que de nombreux membres de No-Vox 
sont déjà en contact direct avec nous. 
 
 [Mike]: Ainsi, nous avons un double rapprochement, du sommet et de la base.  
 
[Cesare]: Je suggère que nous en débattions plus en détails demain. Quelqu’un veut-il se joindre à notre 
réunion Skype à 15h00 GMT ? Mike, tu pourrais inviter Jules pour demain ? 
 
[Mike]: Je vais essayer. 
 
[Cesare]: Cependant, pour favoriser la participation de nombreux camarades, les Antennes ont besoin 
d’établir des partenariats au niveau local, notamment en soutenant la constitution de Comités 
promoteurs AMH unitaires. 
Par conséquent, nous devrions : 

 Diffuser le plus rapidement possible une newsletter AIH globale, annonçant l’AMH 
 Envoyer des lettres de soutien à l’AIH aux fondations et autres structures solidaires  
 Solliciter les Antennes et les membres de l’AIH, pour qu’ils soutiennent l’autofinancement. 
 Nous allons donc rediffuser les indications du Comité sur les partenariats et l’administration, en 

demandant la collaboration immédiate des Antennes. Il ne reste que 80 jours.  
 
[Mike]: C’est très urgent ! Et nous avons peu de temps ! 
 
[Cesare]: D’autres suggestions sur ce sujet ? 
 
[Cristina R.]: le comble est, vous le savez, qu’ici il ne se passe rien d’ici mars. 
 
[Cesare]: Pouvons-nous passer aux ateliers ? 
 
[Cristina R.]: OK 
 
[Cesare]: “Sortir du marché pour loger dignement un milliard de personnes” : Paul M. travaille déjà à un 
canevas pour impliquer davantage d’organisations, en particulier des coopératives, y compris celles de 
SDI. 
 
[Mike]: Excusez-moi mais je dois y aller, je me tiendrai au courant plus tard. 
 
[Mike]: Abrazo 
 
[Alessio]: Abrazo 
 
[Cristina R.]: Abrazo 
 
[Cesare]: Ciao! A demain. 
 
[Cesare]: Rencontre internationale des Victimes des marchés immobiliers. MODEVIFA devrait rédiger et 
envoyer une ébauche de proposition pour mettre en place un groupe de travail élargi, en prenant en 
compte ce qui a été décidé au FSU de Naples. Qu’en pensez-vous ? 
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[Cristina R.]: Ernesto attend notre appel. Conservons-nous les adresses de la première réunion FSU-
Naples ? 
 
 [Cesare]: Nous pourrions nous voir sur Skype dans les jours qui viennent avec Ernesto et toi ? Mercredi 
9 janvier à 17h00 GMT ? 
 
[Cristina R.]: Oui. 
 
[Cesare]: Qui d’autre ? 
 
[Cristina R.]: Juste nous, pour le moment. 
 
[Cesare]: Rencontre Zéro expulsions et accaparement des terres, avec Via Campesina. Qui pourrait y 
travailler plus concrètement ? Il faut avoir à l’esprit que le 30 mars est le jour de la marche finale du 
FSM, à l’occasion de la Journée Mondiale de la Terre. 
 
[Cristina R.]: Qui coordonne cet atelier ? 
 
[Cesare]: Pour le moment, il n’y a pas de coordinateur. 
  
[Alessio]: Je peux venir en appui sur l’atelier à Tunis / faciliter les dynamiques. Mais pas le coordonner. 
 
[Cesare]: Des candidats, des propositions ? Il s’agit d’un atelier stratégique pour le rapprochement de Via 
Campesina & AIH vers la Voie Urbaine. Yves ? 
 
[Cristina R.]: Nous pouvons faciliter les échanges avec Via Campesina en Argentine. 
 
[Cesare]: Bien, nous espérons qu’ils réagiront plus vite que jusqu’à maintenant. Isabelle Delforge, du 
secrétariat international de Via Campesina, m’a écrit aujourd’hui pour nous assurer de sa disponibilité. De 
plus, nous allons avoir avec eux un rendez-vous politique à Tunis pour approfondir les échanges et 
prendre des décisions concrètes en matière de collaboration. Le 20ème anniversaire de Via Campesina 
(Jakarta, juin) et le 10ème anniversaire de l’AIH (septembre) constitueront des étapes non formelles pour 
les deux. 
 
[Cristina R.]: La vérité est qu’à chaque fois que nous nous voyons, nous convenons de nous réunir et ils 
disparaissent ensuite. Le mieux est que tu t’en charges et attendre les décisions. 
 
[Cesare]: D’accord, entre-temps, avec ta collaboration et celle d’Alessio. Nous poursuivons les échanges 
sur ce sujet également avec Memo et Cristina, qui ont travaillé sur le Guide Zéro Expulsions. Mais en 
s’engageant à prendre une décision plus opérationnelle d’ici le 18 janvier, c'est-à-dire avant la clôture des 
inscriptions des ateliers au FSM. 
 
[Cristina R.]: OK 
 
[Alessio]: OK 
 
[Cesare]: Yves, j’ai essayé de développer les accords du FSU sur le thème des biens communs avec Ilaria 
Boniburini et Edoardo Salzano, sans succès, car Edoardo est malade et Ilaria est toujours à Kigali. 
 
[Cesare]: A tous : qu’en pensez-vous et que proposez-vous ? N’oubliez pas qu’au FSU, nous avons insisté 
sur le fait que l’AMH constituerait le développement naturel de cet engagement stratégique. 
 
[Alessio]: Pour l’instant, je ne vois pas une AMH 2 à Tunis, peut-être une étape dans le processus de 
développement de l’AMH. Les ateliers et les alliances stratégiques me semblent plus importants. 
 
[Cristina R.]: Rappelez-vous que quand nous avons évalué l’AMH 1, nous nous sommes proposé 
d’optimiser les énergies pour la deuxième AMH. Nous avons besoin des accords pour la réaliser. 
 
[Yves]: La discussion sur les biens communs est très répandue dans le monde anglo-saxon, de mon point 
de vue, avec deux tendances : une plus politique, comme celle dont nous parlons avec Salzano, et une 
autre qui se base beaucoup plus sur la communauté, par exemple avec le mouvement "Villes en 
transition". 
 
[Alessio]: Yves, les deux  tendances ne sont pas incompatibles. “Villes en transition” a son potentiel 
participatif. 
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[Yves]: Sur les ateliers, comment s’articule-t-on avec les ateliers ad hoc sur le Droit à la ville et le Droit à 
la terre ? Quels sont les ateliers centraux? Les expulsions, entre autres ? 
Alessio, ce que tu dis est vrai, et le sujet est justement d’articuler le travail micro local, qui caractérise  
“Villes en transition” dans de nombreux endroits, avec des changements à une autre échelle. Il est 
intéressant de voir comment ils travaillent avec les conservateurs en Angleterre, par exemple. Et leur 
potentiel transformateur a beaucoup perdu avec la reproduction de méthodes toutes faites. 
 
[Alessio]: Oui, le danger des choix "méthodologiques", un peu comme ce qui s’est passé avec les budgets 
participatifs au Brésil. 
 
[Yves]: La comparaison est intéressante !... 
 
[Cesare]: Oui, l’AMH sera quelque chose de différent, peut-être plus politique. 
 
[Alessio]: Très bien. Je dois partir. Abrazo à tout-e-s. 
 
[Cristina R.]: Abrazo Alessio. Je t’écris pour l’UPU-ALAS ces jours-ci. 
 
[Cesare]: En plus des ateliers AIH, ont été enregistrés dans le programme du FSM 2013 au jour 
d’aujourd’hui : 
• Rencontre internationale des victimes des marchés immobiliers (MODEVIFA, Argentina, AIH) 
• Sortir du marché pour loger un milliard de personnes (CENCA, Peru, AIA) 
• Les luttes pour Zéro expulsions et l’accaparement des terres pour soutenir la souveraineté 

populaire des territoires (UCISV-Ver, Mexico, AIH) 
• Pour le droit à la terre et à la ville : la terre a une fonction sociale! (AITEC, HIC) 
• Quelle production sociale de l'habitat pour satisfaire les besoins sociaux des populations? (No-

Vox) 
• Habiter, habitats et habitant-e-s : les luttes pour ses droits (No-Vox) 
 La problématique de l'habitat en Afrique (CERPAC, Sénégal) 
• Land grabbing vs food sovereignty (La Via Campesina – International) 
• We all are bank tenants: financialisation of housing and infrastructure - needs and options for 

transnational solidarity (Habitat Netz / Witten Tenants Association, Germany) 
• Accaparement des terres (Combonian Missionaries) 
• Living in urban slum: human and environmental injustice (Combonian Missionaries) 
 
 
 
Il est aussi apparus dernièrement sur le site du FSM :  
Popular University on the right to the city (Centre for Social Studies (CES) - University of Coimbra and 
the Forum of Local Authorities for Social Inclusion and Participatory Democracy, HIC) 
 
N’oubliez pas que nous devrons prévoir un travail de collecte et de systématisation. 
 
[Cristina R.]: OK. Cesare. Pensons-nous publier un mémoire ? 
 
[Cesare]: Il nous faudra voir comment faire, qui va y travailler, dans quel calendrier et avec quelles 
ressources. 
 
[Yves Cabannes]: OK, merci, ciao  
 
[Cristina R.]: Yves, nous n’avons pas été sélectionnés x la V 31. Tu étais au courant ? 
 
[Cesare]: Avant de  nous quitter, pourrions nous fixer la date du prochain tchat CC AIH ? 
Il faudra examiner : 

 Actualisations du processus AMH 
 Actualisations sur la logistique 
 Programme final AMH 
 Agenda CC AIH 
 Agenda des rencontres politiques 

 
Quoi d’autre ? Lundi  21 janvier, 17h00 GMT ? 
 
[Cristina R.]: OK. Je crois qu’ils sont partis. 
 
[Cesare]: à Cristina et ceux qui vont lire ce compte-rendu : je vous rappelle qu’il y aura prochainement 
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via Skype une évaluation conjointe du processus d’Impact sur le Fonds pour la terre et le logement et la 
planification du prochain semestre, dont la préparation de la Rencontre internationale « Sortir du marché 
pour loger dignement un milliard de personnes » dans le cadre  de l’AMH-FSM à Tunis. 
 
[Cristina R.]: Je reste en attente. 
 
[Cesare]: Bien, Autre chose ? 
 
[Cristina R.]: Dès la sortie de l’appel, je dois faire les invitations pour que les personnes intéressées 
puissent obtenir un financement. 
 
[Cesare]: D’accord, nous allons y travailler ces jours-ci. 
 
[Cristina R.]: OK. On se voit mercredi avec Ernesto. Abrazo ! 
 
[Cesare]: Bien, nous pouvons conclure et lever la séance. A lundi 21/01/2013, 17h00 GMT. 
Et ciao en solidarité. 
 

*** *** *** 
 


